



Figura 7. Mesa Directiva de la Sesión Solemne dedicada a la Primera Conferencia "Luis Razetti". De izquierda a derecha: Drs. Alberto Angulo Ortega, Oscar Agüero, Tulio Briceño Maaz, Rafael Cordero Moreno, Pedro París Montesinos (Presidente del Congreso de la República) y Enrique Pimentel.

en esta búsqueda del mejoramiento, que nunca termina.

El Cuerpo Académico, por unanimidad, escogió al Dr. Augusto León como primer conferencista Razetti. Su nombre es el primer eslabón de una larga cadena de nombres, de las más variadas nacionalidades, que en el correr de los años conformarán la influencia del beneficioso y acumulado suceder.

Señoras y Señores: la ausencia física de Razetti nada quita a los sólidos perfiles de su personalidad, los cuales fueron delineados, en sus polifacéticas manifestaciones, en el Cursillo que se dictara en la mañana de hoy.

En brazos de la Historia, Luis Razetti, ahora más que nunca nos estimula y nos reclama.

Muchas gracias.

## Presentación del Dr. Augusto León para la Primera Conferencia Anual "Luis Razetti"

Dr. Enrique Pimentel

La Academia Nacional de Medicina me ha conferido el honor de hacer ante ustedes una presentación formal del Doctor Augusto León, quien dictará hoy la Primera Conferencia Anual "Luis Razetti". Digo presentación formal, porque el Dr. León es persona de altísimos méritos académicos y personales y es ampliamente conocido por todos o casi todos los presentes en este solemne acto.

La Conferencia Anual "Luis Razetti" tiene por objeto hacer un homenaje a su memoria cada año en

el mes de setiembre, en fecha cercana a la de su nacimiento, del cual se cumplen en este mes 130 años. El Dr. Luis Razetti, promotor fundamental de la creación de nuestra Academia, tuvo méritos excepcionales en nuestro país, propiciando no solamente el avance de la medicina, sino también el de la biología en sus aspectos generales, y en particular en los relacionados con el origen de la vida y la evolución de las especies, lo cual aparece resumido en su libro "La doctrina de la descendencia". En

este libro sostuvo ardientemente entre nosotros la validez de los postulados de Darwin y Haeckel, los cuales no eran aceptados en su época como lo son universalmente ahora.

Razetti fue un gran profesor universitario, amigo de sus colegas y de los estudiantes y fue también un magnífico cirujano, obstetra, filósofo y escritor. Uno de los aportes más valiosos de Razetti en el campo científico lo constituye su libro "Moral médica", publicado en 1928. En este libro el autor insiste en que el ejercicio de la medicina, más que en otras actividades humanas, es esencial practicar y mantener siempre los más rigurosos principios de la ética, en beneficio del propio paciente, de la familia y de la colectividad en general. Tomando en cuenta este nobilísimo empeño mantenido por Razetti a lo largo de su vida, la Academia Nacional de Medicina acordó escoger al Dr. Augusto León para dictar la Primera Conferencia Anual "Luis Razetti", ya que el Dr. León también ha dedicado grandes esfuerzos para que se reconozcan y practiquen las normas fundamentales de la ética en el ejercicio de la profesión médica.

El Dr. Augusto León se graduó de Doctor en Ciencias Médicas con mención "summa cum laude", en la Universidad Central de Venezuela en 1944. Hizo luego durante 3 años un Curso de Postgrado con especialidad en Medicina Interna en la Universidad de Cornell, en Nueva York. A su regreso, desde 1949 hasta 1954, desempeñó el cargo de Profesor de Clínica Médica en la Universidad Nacional del Zulia, en Maracaibo, y luego se trasladó a Caracas donde alcanzó el grado de Profesor Titular de Clínica Médica en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela. El Dr. León ejerció los cargos de Jefe de la Cátedra de Clínica y Terapéutica Médica C y Jefe del Departamento de Medicina III del Hospital Universitario de Caracas desde 1960 hasta 1980. Yo pertencí a esa Cátedra como miembro del personal docente, primero bajo la jefatura del fallecido Dr. Gustavo de la Plaza, en el Hospital Vargas, y luego bajo la del Dr. Augusto León en el Hospital Clínico Universitario, desde 1953 hasta 1960, cuando movido por mi tendencia a la investigación en el campo de las ciencias médicas básicas, acepté la invitación que me hizo el Dr. Francisco De Venenzi a su regreso a la docencia universitaria, para formar parte de la Cátedra de Patología General y Fisiopatología en el Instituto de Medicina Experimental. Sin embargo, nunca he dejado de recordar con afecto y emoción el magnífi-

co ambiente científico y humano que prevaleció entre los miembros del personal docente de la Cátedra de Clínica y Terapéutica Médica C alrededor de nuestro Jefe, el Dr. Augusto León.

Otros cargos importantes, desempeñados eficientemente por el Dr. León, incluyen el de Director del Curso de Post-grado de Medicina Interna en la Facultad de Medicina de la Universidad Central de Venezuela, desde 1959 hasta 1979, y el de Miembro del Comité de Expertos de la Organización Sanitaria Panamericana y la Organización Mundial de la Salud en la Enseñanza de la Medicina Interna desde 1969 hasta el presente. Además el Dr. León fue Director del Departamento Médico de la Creole Petroleum Corporation desde 1961 hasta 1975 y de la Compañía Lagoven desde 1976 hasta 1979 y fue Coordinador Médico de Petróleos de Venezuela desde 1979 hasta 1984.

El gran interés del Dr. León en relación al tema de su conferencia de hoy se refleja en sus actuaciones como Coordinador de la Sub-Comisión de Ética del Hospital Universitario de Caracas desde 1980 y Presidente de la Comisión de Ética de la Federación Médica Venezolana desde 1981 hasta el presente. Entre los 165 artículos científicos y 7 libros publicados por el Dr. León, destaca, en relación al tema que tratará hoy en su conferencia, su valioso aporte a la "Encyclopedia of Bioethics" (Enciclopedia de Bioética) publicada por la Universidad Georgetown de Washington en 1978. Además, el Dr. León ha participado activamente en numerosos congresos científicos nacionales e internacionales y en muchos de ellos ha discutido importantes y delicados aspectos relacionados con la ética y la medicina.

El Dr. León es Individuo de Número de la Academia Nacional de Medicina desde 1981, ocupando el Sillón IX, y ejerció con gran acierto el cargo de Presidente de la Academia desde 1988 hasta 1990.

Termino esta presentación diciendo que dados los grandes méritos del Dr. Augusto León en establecer las bases científicas y propiciar la práctica de los aspectos esenciales de la ética en el campo de las ciencias biomédicas, y dada la importancia crítica que a estos aspectos asignó el fundador de la Academia Nacional de Medicina, Dr. Luis Razetti, a lo largo de toda su vida, no puede haber persona más autorizada para dictar esta Primera Conferencia Anual "Luis Razetti" que el Dr. Augusto León, a quien me complace y honra mucho dejar con ustedes.